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Российская ЭКОНОМИКА на данный момент АДАПТИРОВАЛАСЬ к глобальным  
ВЫЗОВАМ. На стартовавшем ПМЭФ-2023 нужно уделить больше ВНИМАНИЯ поиску 
решений по сохранившимся УГРОЗАМ, считают эксперты.
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Мегаполисы идут на второй 
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По словам экономистов, си-
туация в российской эко-
номике с начала 2023 года 
складывалась значитель-
но лучше прогнозов пре-
дыдущего года. Междуна-
родный валютный фонд уже 
в январе изменил ожидания 
по динамике валового вну-
треннего продукта (ВВП) 
РФ в 2023 году с падения 
на 2,3% до роста на 0,3%, 
а в апреле повысил прогноз 
еще на 0,4 процентных пун-
кта (п. п.), до 0,7%. Банк Рос-

сии, в свою очередь, сей-
час прогнозирует динамику 
ВВП в этом году в пределах 
плюс 0,5–2% вместо минус 
1% — плюс 1%, как в феврале. 
В ЦБ также отмечают ускоре-
ние роста потребительского 
спроса на фоне повышения 
реальных заработных плат 
и доходов, усиления обще-
го дефицита на рынке труда 
и снижения в первом кварта-
ле нормы сбережений, в том 
числе из-за активизации роз-
ничного кредитования. 

В целом адаптация россий-
ской экономики к новым гео-
политическим вызовам про-
исходит гораздо быстрее, 
чем ожидало подавляющее 
большинство отечествен-
ных и зарубежных аналити-
ков, отмечает заместитель 
директора Института народ-
нохозяйственного прогнози-
рования (ИНП) РАН Дмитрий 
Кувалин. «Мы ожидаем про-
должения роста квартальных 
значений ВВП в течение это-
го года. Итоговый рост ВВП 
в 2023 году может соста-
вить 1–1,5% при условии, что 
сохранится драйв в потре-
блении, а добыча ресурсов 
будет сильнее изначальных 
ожиданий», — говорит гене-
ральный директор рейтинго-
вого агентства АКРА Михаил 
Сухов. Основным источни-
ком подъема в 2023 году он 
называет в том числе пре-
одоление спада в отдель-
ных отраслях, наиболее 
пострадавших в прошлом 
году, в частности торговле 
и транспорте.

РЕАКЦИЯ ЗАМЕЩЕНИЯ
Позитивную роль сыгра-
ли благоприятная мировая 
конъюнктура, например рост 
мировых цен на ключевые 
товары российского экспор-
та, и удачные действия на 
уровне макроэкономической 
политики. По данным Феде-
ральной таможенной служ-
бы, в 2022 году российский 
товарный экспорт достиг 
исторически рекордного по-
казателя — $591,5 млрд. Ос-
новные позиции, несмотря 
на санкционные ограниче-
ния, — нефтегаз, продоволь-
ствие, удобрения, цветные 
металлы. Кроме того, рос-
сийскому правительству 
удалось принять своевре-
менные меры для купирова-
ния инфляционного скачка, 
предотвращения паники на 
потребительском рынке и в 
банковской сфере, обеспе-
чения работы национальной 
платежной системы, стаби-
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Рыночный расклад

<       На ПМЭФ-
2023 должны 
быть решены ак-
туальные вопро-
сы безопасности 
и технологиче-
ской независимо-
сти российской 
экономики и ини-
циированы новые 
инвестпроекты
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«Но если ситуация в эконо-
мике будет оставаться ста-
бильной, то развитие техно-
логий внутри страны будет 
ускоряться. По крайней 
мере, сейчас для этого очень 
высокая мотивация», — счи-
тает Владимир Брагин.

При этом эксперты отмеча-
ют, что, например, в сфере об-
щественного питания, пищевой 
и деревообрабатывающей про-
мышленности, аграрной сфе-
ре уход иностранцев, по сути, 
расчистил рынки для отече-
ственных производителей, ко-
торые этим воспользовались.

РИСКИ И УГРОЗЫ
Относительно удачная адап-
тация российской экономики 
к текущим проблемам сама 
по себе не отменяет риски 
и угрозы, связанные с про-
блемами средне- и долго-
срочного характера, говорит 
Дмитрий Кувалин. «Реальное 
сокращение в разной степени 
затронуло в 2022 году отрас-
ли, формирующие более по-
ловины (54,9%) ВВП. Риск де-
фолтов в условиях изменения 
структуры экономики нельзя 
игнорировать, хотя активные 
меры поддержки государства 
его снижают», — отмечает 
Михаил Сухов. 

Антироссийские санкции — 
это надолго, на десятки лет, 
прогнозирует Дмитрий Кува-
лин. По его мнению, сегодня 
нужно направить максимум 
усилий на поддержку ком-
паний, которые занимаются 
импортозамещением высо-
котехнологичной продук-
ции, многократно увеличить 
для них объемы госпомощи, 
а также активнее расширять 
отношения с нейтральными 
и дружественными странами, 
имеющими собственные раз-
витые анклавы высоких техно-
логий, — Китаем, Индией, Ира-
ном, Вьетнамом, Малайзией. 

По словам Владимира Бра-
гина, пока улучшения в сфе-
ре технологической независи-
мости в нашей стране носят 
точечный характер и прояв-
ляются в форме частных успе-
хов. «Проблема полноценного 
восстановления фундамен-
тальной и особенно приклад-
ной науки, проектно-конструк-
торского дела (инжиниринга), 
опытных производств и клю-
чевых отраслей типа микро-
электроники и станкострое-
ния продолжает стоять перед 
нами в полный рост», — гово-
рит эксперт.

Бизнесу для определения 
перспектив важно понима-
ние роли негосударственно-
го сектора, «запретных зон» 
и приоритетов приватиза-
ции, говорит Михаил Сухов: 
«Сейчас рост финансирова-
ния и контроля государства 
во многих ключевых отраслях 
неизбежен. От ответа на во-
прос о возможностях и огра-
ничениях приватизации за-
висит формирование волны 
«новых русских», а также ин-
терес к инвестициям в Рос-
сию бизнеса дружественных 
стран». 

Российская экономика 
и финансовый сектор в зна-
чительной степени адаптиро-
вались к санкциям, эффекты 
заражения, связанные с фи-
нансовой нестабильностью 
в ведущих странах, ограни-
чены, говорится в «Обзоре 
финансовой стабильности» 
Банка России за четвертый 
квартал 2022-го — первый 
квартал 2023 года. Чувстви-
тельным каналом влияния 
в документе названо сокра-
щение спроса и цен на то-
вары российского экспорта 
в случае мировой рецессии, 
а также негативные послед-
ствия от уже принятых огра-
ничительных мер и новых 
санкционных ограничений, 
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лизации курса рубля, а также 
в части секторальной анти-
кризисной поддержки, пере-
числяет Дмитрий Кувалин. 

Платежный баланс, по сло-
вам Михаила Сухова, поддер-
жало сокращение импорта на 
7,6%, поэтому валютный курс 
не оказывал постоянного не-
гативного влияния на хозяй-
ственные связи в условиях из-
менения географии платежей. 

Уход нерезидентов как кре-
диторов компенсировал-
ся рублевым кредитованием 
банков и, что немаловажно, 
ростом корпоративных обли-
гаций, размещенных на рын-
ке, отмечает Михаил Сухов: 
«Суммарно прирост средств, 
предоставленных экономи-
ке финансовым сектором, — 
корпоративное кредитова-
ние и размещенные на рынке 
облигации — составил за 
2022 год более 10 трлн руб. 
(свыше 7% ВВП в текущих це-
нах) и достиг 79 трлн руб., что 
удержало экономику от боль-
шего спада в прошлом году». 
Напомним, что номинальный 
объем ВВП в 2022 году, по 
данным Росстата, составил 
около 151,5 трлн руб., снизив-
шись на 2,1% к 2021 году.

«Кроме того, российские 
предприятия, регионы и на-
селение в очередной раз 
подтвердили свои высокие 
адаптивные способности, 
причем это происходило в ак-
тивной форме», — говорит 
Дмитрий Кувалин. Эксперт 
ссылается на данные опросов 
ИНП РАН, которые показали, 
что доля российских пред-
приятий, которые в ответ на 
санкции начали модернизи-
ровать свое производство, 
с весны прошлого года к на-
чалу текущего выросла с 15 
до 33%. Доля предприятий, 
находящихся в поиске но-
вых рынков сбыта, — с 31 до 
39%; начавших выпускать но-
вые виды продукции — с 21 до 
29%; запустивших поиск но-
вых поставщиков внутри Рос-
сии — с 70 до 78%. «Сегодня 
активные методы адаптации, 
такие как модернизация про-
изводства, усиление марке-
тинга, явно преобладают над 
пассивными — увольнением 
работников, снижением зар-
плат, уменьшением инвести-
ций», — подтверждает дирек-
тор по анализу финансовых 
рынков и макроэкономики УК 
«Альфа-Капитал» Владимир 
Брагин. 

ОЩУТИМЫЕ ПОТЕРИ
К главным потерям экономики 
эксперты относят утрату ряда 
перспективных рынков сбыта, 

резкое ограничение доступа 
к сектору высоких технологий, 
импорту высококачественной 
техники и запчастей, уход из 
России иностранных произво-
дителей из этих сфер. «Рос-
сийские производители, кото-
рые зависели от их поставок, 
оказались в числе наиболее 
пострадавших от санкций. Вы-
пуск автомобилей в 2022 году 
сократился в три раза по от-
ношению к 2021-му; стираль-
ных машин — в два раза, холо-
дильников — на 40%; грузовых 
вагонов — на 20%», — напо-
минает Дмитрий Кувалин. На-
пример, железнодорожное 
машиностроение, по его сло-
вам, пострадало из-за дефи-
цита конических подшипни-
ков кассетного типа, которые 
выпускались на российских 
заводах в недостаточных объ-
емах. В марте в Минпромтор-
ге состоялось специальное 
совещание по этому вопро-
су, где замминистра Аль-
берт Каримов рассказал, что 
к концу года прогнозируется 
полное удовлетворение вну-
треннего спроса вагонострои-
телей, в значительно большей 
степени за счет отечественно-
го производства. 

«Если проблему потери 
экспортно-импортных ка-
налов сегодня уже удалось 
отчасти решить за счет пе-
реориентации на потреби-
телей и поставщиков в ней-
тральных и дружественных 
странах, то вопрос доступа 
к высоким технологиям сто-
ит очень остро», — отмеча-
ет Дмитрий Кувалин. Соот-
ветствующие негативные 
последствия будут иметь на-
копительный эффект и мо-
гут сказаться на снижении 
потенциала экономики, па-
дении производительности 
труда, высказывает опасения 
макроаналитик Райффайзен-
банка Станислав Мурашов. 
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включая вторичные санкции. 
«Все более значимым факто-
ром с точки зрения эффек-
тов заражения становится 
экономическая и финансовая 
устойчивость дружественных 
стран, с которыми у России 
усиливаются экономические 
и финансовые связи», — го-
ворится в материалах ЦБ РФ.

К основным уязвимостям не-
финансового сектора в ЦБ от-
носят подверженность компа-
ний санкционному давлению, 
а также выход иностранных 
инвесторов из российских ак-
тивов. Для финансового сек-
тора главную опасность, по 
мнению аналитиков регулято-
ра, представляют рост долго-
вой нагрузки граждан, даль-
нейшее ограничение доступа 
к платежной инфраструктуре 
в «токсичных» валютах, рост 
сбережений граждан в ино-
странных инструментах, дис-
балансы на рынке жилой не-
движимости и процентные 
риски банков на фоне повы-
шения госдолга.

Определенные ожидания 
эксперты связывают с Пе-
тербургским международ-
ным экономическим фору-
мом. «Должны быть решены 
важнейшие вопросы стра-
тегического планирования 
развития многих высокотех-
нологичных секторов эконо-
мики РФ, речь, в частности, 
об обеспечении безопасно-
сти и импортонезависимо-
сти критической информа-
ционной инфраструктуры, 
цифровизации сельского 
хозяйства, технологиях ис-
кусственного интеллекта, 
цифровизации финансовых 
рынков, разработке россий-
ского программного обе-
спечения широкого спек-
тра применения», — считает 
ректор Российского эко-
номического университе-
та им. Г.В. Плеханова Иван 
Лобанов. Он заметил, что 
решение этих вопросов не-
возможно без радикально-
го повышения эффективно-
сти работы систем среднего, 
среднеспециального и выс-
шего образования.

По мнению Дмитрия Кували-
на, в рамках форума необходи-
мо достичь как можно больше 
конкретных договоренностей 
о запуске новых инвестицион-
ных проектов и современных 
производств. «Нужно искать 
способы усиления экономиче-
ских связей с дружественными 
странами — при всем желании 
мы не сможем импортозаме-
стить все необходимые тех-
нологии и товары, да и само 
импортозамещение, хотя бы 
на начальном этапе, требует 
импорта», — считает Владимир 
Брагин. 
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От первого лица

«Информбезопасность важно 
обеспечивать на всех уровнях»
Об особенностях экосистемного подхода к кибербезопасности РБК+ рассказал директор 
и сооснователь USERGATE ДМИТРИЙ КУРАШЕВ.

Фото: пресс-служба

˝ Контроль кибербезопасности должен 
быть на стороне заказчиков и принадлежать 
только им»

При этом новые угрозы 
сильно повысили требования 
к решениям по защите систем 
от внешних воздействий, в том 
числе к повышению приватно-
сти информации. 

Стоит отметить также, что 
многие команды, работавшие 
на западные компании, осво-
бодились, что дало россий-
ским компаниям возможность 
пополнить штат наиболее та-
лантливыми и высококвали-
фицированными разработчи-
ками. Это сильно повлияло на 
рынок труда.

На фоне всплеска кибера-
так на российский бизнес 
в 2022 году какие техноло-
гичные решения оказались 
наиболее востребованными? 
Сейчас корпоративная без-

опасность находится в прио-
ритете. Необходимо все, что 
связано с защитой внутренней 
инфраструктуры: данных, поль-
зователей, трафика. Например, 
наше решение — межсетевой 
экран следующего поколения 
UserGate NGFW — оказалось 
востребованным, потому что 
является базовым элементом 
защиты. Серьезный спрос на 
похожие продукты наблюдается 
в сфере финансовых организа-
ций. Также компании нуждают-
ся в защите своих web-сер-
висов с помощью WAF (Web 
Application Firewall) и во внедре-
нии средств анализа инциден-
тов. 

Объем рынка информаци-
онной безопасности в про-
шлом году в России, по 
разным оценкам, вырос на 
10–20%. Какие ключевые 
факторы обеспечили такую 
динамику, изменилась ли 
конъюнктура рынка? 
Оживление на рынке инфор-

мационной безопасности свя-
зано с событиями, происхо-
дящими в мире. Прежде всего 
выросло число киберугроз. 
Только в финансовой сфере 
утечек в мире стало больше 
в разы. Увеличилась интенсив-
ность хакерских атак, им стали 
подвергаться абсолютно все 
компании независимо от мас-
штаба и сферы деятельности. 

Кроме того, из России ушли 
многие зарубежные произво-
дители решений по информа-
ционной безопасности, что 
стало стимулом для замены 
имевшихся продуктов на но-
вые, в том числе отечествен-
ные решения. Компании ме-
няют внутреннюю политику 
в связи с возникшей угрозой 
сохранности данных и работы 
критической инфраструктуры. 
Это, в свою очередь, привело 
к росту дополнительных инве-
стиций в сферу информацион-
ной безопасности.

Какие основные тренды 
можно выделить на россий-
ском рынке кибербезопас-
ности? 
Рынок информбезопасно-

сти — динамично развиваю-
щийся сегмент в отечествен-
ной IТ-индустрии. Одна из 
ключевых тенденций — это 
возросший интерес к россий-
ским разработчикам, которые 
имеют успешные кейсы рабо-
ты над новым функционалом 
и повышением производитель-
ности систем. Конкуренция 
с зарубежными компаниями 
уже не так высока, спрос на 
применение технологий отече-
ственного производства резко 
вырос. И это кратно увеличило 
нагрузку на самых технологич-
ных вендоров. Определенные 
игроки рынка, и мы в том чис-
ле, были вынуждены реагиро-
вать ускоренным развитием 
своих продуктов, добавлением 
новых возможностей для за-
казчиков и расширением пула 
разработчиков. 

В чем сейчас заключаются 
основные риски для IТ-ин-
фраструктуры компаний? 
Основная опасность — 

в медленном или несвоевре-
менном переходе на актуаль-
ные решения и использование 
непроверенных программ. 
Многие заказчики, к сожале-
нию, продолжают использо-
вать либо иностранное ПО, 
для которого уже нет техниче-
ской поддержки, либо продук-
ты, построенные на открытом 
коде, что может привести к на-
рушениям в работе систем 
в критический момент. 

Сейчас становится более 
популярным внедрение 
в компаниях экосистем ки-
бербезопасности. В чем 
преимущества такого под-
хода перед использованием 
отдельных продуктов? 
Информационная безо-

пасность — это комплекс-
ный процесс, поэтому край-
не важно обеспечивать ее на 
разных уровнях, например 
в работе корпоративной сети 
и при анализе нежелатель-
ных инцидентов. Любая круп-
ная компания имеет боль-
шую сеть офисов и центров 
обработки данных. Поэто-
му крайне важно сбаланси-
рованное управление всеми 
средствами кибербезопас-
ности с помощью экосисте-
мы. Мы, как вендор, который 
имеет глобальные задачи по 

обеспечению информбезо-
пасности внутренней инфра-
структуры заказчика, про-
сто обязаны предлагать не 
одно узкоспециализирован-
ное решение, а целый набор 
эффективно взаимодейству-
ющих друг с другом продук-
тов. Примерно три года мы 
движемся в этом направлении 
и уже в 2020 году анонсиро-
вали нашу собственную эко-
систему UserGate SUMMA.

В чем заключается экоси-
стемный подход к кибер-
безопасности? 
Очевидно, что использо-

вание набора плохо рабо-
тающих друг с другом ре-
шений — это как минимум 
колоссальная нагрузка на 
специалистов компании, ко-
торые должны практиче-
ски вручную обеспечивать 
это взаимодействие. Экоси-
стемный подход гарантиру-
ет главное условие — скоор-
динированную работу всех 
компонентов информацион-
ной безопасности. Что же 
касается нас, то предостав-
ляем заказчикам не просто 
средство обработки трафика, 
а целую экосистему, обеспе-
чивающую разностороннюю 
комплексную защиту корпо-
ративныx сетей, где каждый 
продукт выполняет свою за-
дачу.

Мы поддерживаем имидж 
компании, которой можно 
доверять, чтобы заказчики 
нас рекомендовали. И стара-
емся, чтобы наши решения 
были максимально эффектив-
ны, сбалансированы именно 
в рамках нашей экосистемы, 
что поможет автоматизиро-
вать труд «офицеров» инфор-
мационной безопасности.

В конце апреля на ежегод-
ной конференции UserGate 
объявил о релизе седьмой 
версии своей операцион-
ной системы. Какие об-
новления ждали заказчики 
и рынок? 
Релиз седьмой версии на-

шей платформы UGOS — это 
результат двухлетней работы. 
Мы адаптировали свое реше-
ние для применения в самых 
крупных корпорациях, сле-
дуя всем пожеланиям и тре-
бованиям заказчиков. Основ-
ной прорыв текущей версии 
в том, что она обкатана на 
крупных проектах и вобрала 
в себя тысячи специфических 
кейсов. 

В релиз UGOS 7.0 вошли 
опции, которые значительно 

повысили гибкость управле-
ния инфраструктурой: адми-
нистраторы получили новые 
инструменты, в том числе 
возможность создания соб-
ственных сигнатур, компании 
в целом — возможность кон-
тролировать свою сеть и ин-
формацию внутри нее. Кроме 
того, улучшен код и исправ-
лены недочеты, которые об-
наружены за время, прошед-
шее с выхода предыдущей 
версии.

Помимо внутренних изме-
нений появилось много новых 
опций, удовлетворяющих нуж-
ды крупных компаний. Прежде 
всего это функции управле-
ния большим парком компью-
теров, сложными разветвлен-
ными сетями. Это, например, 
расширенный функционал для 
диагностики и мониторин-
га как входящего, так и исхо-
дящего трафика, к функциям 
работы с трафиком SSL до-
бавились отправка расшифро-
ванного трафика на внешние 
серверы и проверка расшиф-
рованного трафика SSL с по-
мощью СОВ/IDPS.

Кроме того, IPSv3 в седь-
мой версии UGOS стал еще 
быстрее и безопаснее, об-
новленный WAF означает 
существенное расширение 
функционала UserGate NGFW, 
добавляет важный слой защи-
ты веб-приложений и сайтов. 
UserGate Policy Language — 
новый инструмент для напи-
сания правил безопасности, 
который позволит составлять 
очень точные и емкие прави-
ла руками специалистов на 
стороне клиентов. Новая си-
стема бэкапирования и улуч-
шенные инструменты диагно-
стики и управления позволят 
усилить устойчивость биз-
нес-процессов. Одновре-
менно с релизом версии 7.0 
UserGate обеспечит поддерж-
ку облачных сервисов за счет 
Cloud Init.

Так что «семерка», пожа-
луй, стала знаковым рели-
зом нашей операционной 
системы, вобрала в себя наи-
более важные требования 
клиентов. И мы продолжим 
наращивать стратегические 
преимущества наших реше-
ний, обеспечивая информа-
ционную защиту всем, кому 
это необходимо. Миссия 
UserGate — дать эффективные 
инструменты непосредствен-
но в руки пользователей, 
контроль кибербезопасно-
сти должен быть на стороне 
заказчиков и принадлежать 
только им. 
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щественных наук (ИОН) РАН-
ХиГС Эмиль Маркварт. 

Так, например, по данным 
«КБ Стрелка», отрасли финан-
сового сектора, страхования 
и операций с недвижимостью 
в городах США и Европы фор-
мируют 47% валового про-
дукта города на рынке услуг, 
в Москве — 42%, в остальных 
российских миллионниках — 
32%. Торговля и сфера госте-
приимства в наших мегапо-
лисах развиваются несколько 
быстрее. 

Вызовы времени вынужда-
ют города нашей страны захо-
дить и на новый виток инду-
стриализации, отмечает Ольга 
Вовк: «Разворачивается инду-
стриализация 2.0. На приме-
ре Москвы мы видим, как идет 
возрождение производствен-
ного потенциала столицы». 

Речь должна идти о совре-
менных, высокотехнологич-
ных предприятиях, говорит 
генеральный директор фонда 
«Институт экономики горо-
да» (ИЭГ) Александр Пузанов. 
Полная деиндустриализация 
не является идеалом совре-
менного развития города, по-
лагает эксперт: «В отраслевом 
развитии мегаполиса важен 
баланс производственной 
и сервисной экономики». 

По словам Александра Пу-
занова, городу нужна дивер-
сифицированная структура 
экономики, высокопроизводи-
тельные рабочие места, кото-
рые дают качество человече-
ского капитала и возможность 
конкурировать на внутренних 
и внешних рынках. «Конкрет-
ный набор отраслей в каждом 
городе может быть свой в за-
висимости от местоположе-
ния, истории, накопленного 
потенциала», — отмечает экс-
перт. В ИЭГ также считают, 
что для снижения экологиче-
ских рисков, связанных с ро-
стом городов и накоплением 
ими твердых бытовых отхо-
дов, важно развивать эконо-
мику рециклинга (повторного 
вовлечения отходов в процесс 
производства). 

СОГЛАСНО МАСШТАБУ
Наряду с мегаполисами в про-
цесс концентрации, удержа-
ния и пополнения кадров вов-
лекаются малые и средние 
индустриальные города, от-
мечают в АСИ. Всего в России 
их 500, при этом вклад 183 из 
них (где работают госкорпо-
рации, научно-исследователь-
ские институты, крупнейшие 
производственные комплек-
сы) в ВВП страны оценивается 
более чем в 20%. В ряде таких 
городов, по данным АСИ, по-
требность в дополнительных 
высококвалифицированных 
кадрах на 10–15 лет составля-
ет более 60% к существующей 

МАРИНА ЖУРАВЛЕВА

Вклад российских мегапо-
лисов в валовой внутренний 
продукт (ВВП) страны оцени-
вается в 32%, по данным «КБ 
Стрелка»: Москва, в частно-
сти, обеспечивает 54% об-
щего вклада, Санкт-Петер-
бург — 15%, 31% — остальные 
мегаполисы. Причем потен-
циал развития экономической 
активности городов-миллион-
ников в России не исчерпан.

ЭКОНОМИКА 
МЕГАПОЛИСА
По данным Росстата по ито-
гам переписи населения 
2020 года, всего в стране 
16 миллионников — крупней-
ших городов или мегаполисов, 
в которых проживают 35,7 млн 
человек, 24% от всего населе-
ния страны. Ближайшие кан-
дидаты на статус миллионни-
ков — Тюмень и Саратов.

Еще порядка 62 млн чело-
век, 42,5% от всего населения 
страны, живут в городах с чис-
ленностью населения свыше 
250 тыс., их в РФ 77, приводит 
данные заместитель директо-
ра дивизиона «Городская эко-
номика» Агентства стратеги-
ческих инициатив (АСИ) Ольга 
Вовк. Общее число городов 
в России превышает 1,1 тыс. 

Общий вклад всех россий-
ских мегаполисов в экономику 
страны, по данным «КБ Стрел-
ка», сопоставим, например, 
с показателями Лондона или 
Стамбула. Проблема в том, 
что российские миллионники 
уже достигли определенного 
уровня благосостояния и за-
медлили свое развитие, гово-
рится в аналитических мате-
риалах компании. 

Для дальнейшего устойчи-
вого роста большим городам 
предстоит увеличивать объем 
инвестиций, улучшать каче-
ство городской инфраструк-
туры, повышать производи-
тельность труда в базовых 
секторах экономики и кратно 
наращивать объем создава-
емых товаров и услуг в по-
стиндустриальных секторах, 
а также отраслях с высоким 
уровнем развития человече-
ского капитала — в образова-
нии, здравоохранении, ком-
мунальных услугах, считают 
аналитики «КБ Стрелка». 

Основной тренд современ-
ной городской экономики за-
ключается в том, что практи-
чески все соответствующие 
постиндустриальному обще-
ству концепции города дела-
ют ставку на развитие сферы 
услуг, на усиление третич-
ных функций и рынков, гово-
рит профессор кафедры тер-
риториального развития им. 
В.Л. Глазычева Института об-

численности работников си-
стемообразующих предпри-
ятий. 

В АСИ считают важным в до-
полнение к действующему 
в стране подходу к городско-
му развитию, основанному 
на двух принципах — подуше-
вом (когда выделяются груп-
пы городов в зависимости 
от численности населения) 
и пространственном (который 
объединяет некоторые горо-
да в агломерации, связывая их 
между собой инфраструкту-
рой), создать альтернативные 
мегаполисам и крупным агло-
мерациям точки роста. Раз-
витие и повышение качества 
жизни в небольших городах 
с высоким научным и техно-
логическим потенциалом при-
близит страну к достижению 
технологического и кадрового 
суверенитета, считает Ольга 
Вовк.

ГОРОДСКАЯ ГАРМОНИЯ
Человекоцентричность — 
один из главных трендов 
в развитии современных го-
родов, говорит декан фа-
культета городского и регио-
нального развития, директор 
Центра социальных исследо-
ваний и технологических ин-
новаций факультета городско-
го и регионального развития 
НИУ ВШЭ Евгений Михай-
ленко. Общероссийский 
опрос «Чего хочет горожа-
нин», проведенный в октябре 
прошлого года факультетом 
городского и регионально-
го развития ВШЭ, продемон-
стрировал высокую взаи-
мосвязь между социальным 
самочувствием и комфортно-
стью городской среды. Ис-
следование показало, в част-
ности, что первостепенное 
для горожан значение имеет 
наличие объектов социаль-
ной инфраструктуры: детских 
садов, школ, поликлиник, про-
дуктовых магазинов. Причем 
в этом аспекте обществен-
ное мнение жителей столицы 
и регионов совпадает.

Пандемия COVID-19 повы-
сила актуальность принципов 
urban health (подход к про-
ектированию городского 
пространства и жизни, ори-
ентированный на здоровье 
населения), которые включа-
ют в себя клинические, гра-
достроительные, государ-
ственные политики, отмечает 
Евгений Михайленко. Город, 
по его словам, должен обе-
спечивать жителям доступ 
к рабочим местам, сервисам, 
комфортным пространствам, 
качественному жилью. 

В Москве, к примеру, 
с 2020 года реализуется про-
грамма по стимулированию 
создания мест приложения 
труда. Ее суть в том, что за-

стройщики получают префе-
ренции в обмен на обязатель-
ства одновременно с жильем 
возводить промышленные, 
деловые, торговые и соци-
альные объекты. «Программа 
позволяет сбалансированно 
развивать разные районы сто-
лицы, создавать новые рабо-
чие места и снижать маятни-
ковую миграцию», — отмечает 
заммэра Москвы по вопро-
сам экономической политики 
и имущественно-земельных 
отношений Владимир Ефимов. 
На данный момент по про-
грамме подписаны 33 согла-
шения на строительство 78 
объектов, где смогут рабо-
тать свыше 56 тыс. человек. 
Больше всего мест для тру-
доустройства будет создано 
в офисно-деловых и торговых 
зданиях — 42,6 тыс.

Уплотнение мегаполиса, 
равно как и территориальное 
разрастание городских агло-
мераций, требует грамотно-
го учета имеющейся инфра-
структуры, говорит Евгений 
Михайленко: «Ярким приме-

Фото: ?? пресс-служба

Для развития современных мегаполисов в России необходимо соблюсти 
баланс промышленной и сервисной экономик. 

Города идут на второй 
виток индустриализации

^       Неоин-
дустриализация 
усиливает  
конкуренцию  
территорий  
за человеческие 
ресурсы

Россия практически достиг-
ла статистического потолка 
урбанизации, темпы роста 
численности городского на-
селения в стране замедли-
лись. По данным Росстата, 
доля городского населения 
в России составляет около 
74,4%. «Данный показатель 
держится уже около десяти 
лет», — отмечает декан фа-
культета городского и регио-
нального развития, директор 
Центра социальных иссле-
дований и технологических 
инноваций факультета го-
родского и регионального 
развития НИУ ВШЭ Евгений 
Михайленко. 

Количественная урбаниза-
ция прекращается при до-
стижении доли городских 
жителей 75–80% от обще-
го населения страны, поясня-
ет профессор кафедры тер-
риториального развития 
им. В.Л. Глазычева Институ-
та общественных наук (ИОН) 

РАНХиГС Эмиль Маркварт. По-
этому сейчас в России скорее 
происходит перераспределе-
ние населения между города-
ми, говорит эксперт: «При этом 
развитие городов идет нерав-
номерно в связи с различиями 
конкурентных преимуществ». 

Наибольшими темпами,  
в частности, по данным РАН-
ХиГС, растут Краснодар, 
Санкт-Петербург, Махачка-
ла, Москва и ее агломерация, 
а также Екатеринбург, Ново-
сибирск и ряд городов Се-
верного Кавказа. При этом, 
например, Мурманск, Петро-
павловск-Камчатский и Ма-
гадан высокими темпами те-
ряют население. В Кургане, 
Брянске, Сыктывкаре и еще 
ряде населенных пунктов на-
блюдается та же тенденция, но 
отток населения идет средни-
ми темпами. Население теря-
ют и такие города-миллион-
ники, как Нижний Новгород, 
Пермь, Омск, Волгоград. 

ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ РЕСУРС

ром неравномерного развития 
города являются так называ-
емые человейники — райо-
ны с низкой транспортной 
доступностью, недостаточ-
ностью городских сервисов 
и социальной инфраструкту-
ры».

Например, администри-
рование парковочных зон 
и введение платной парковки 
в Москве стало эффективным 
способом повышения доступ-
ности территорий, высвобо-
ждения пространств от сти-
хийных парковок и повышения 
уровня безопасности пеше-
ходов, уверен представитель 
ВШЭ. «Опыт Москвы нужно 
тиражировать. Но с учетом 
особенностей территории 
в каждом конкретном слу-
чае», — считает он. 

Неоиндустриализация усили-
вает конкуренцию территорий 
за человеческие ресурсы. Поэ-
тому неотъемлемым условием 
дальнейшего развития городов 
является создание комфорт-
ных условий для жизни людей, 
отмечают эксперты. 

Фото: Андрей Васильев/РИА Новости
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Регулирование

Фото: Кирилл Калинни-
ков/РИА Новости

К осени 2023 года начнет действовать новый закон, регулирующий табачный рынок. 
Эксперты уверены, что изменения помогут снизить долю нелегальной продукции, 
но долгосрочный эффект даст только системная работа.

Закон на миллиарды: что даст новое 
регулирование табачного рынка

по данным НИФИ Минфина, 
доля контрафакта на этом рын-
ке в стране сократилась с 59% 
в 2015 году до 20% в 2022-м. 
Функции регулятора в сфере 
табачной и никотинсодержа-
щей продукции будут переда-
ны Росалкогольрегулированию, 
который сменит название на 
Росалкогольтабакконтроль. За-
кон вступит в силу с 1 сентября 
2023 года.

РЫНОЧНЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ
В России уже действует целый 
ряд мер, направленных на со-
кращение объемов нелегаль-
ной торговли: растут штра-
фы за производство и оборот 
немаркированной табачной 
продукции, а таможенные ор-
ганы получили дополнитель-
ные полномочия по проверке 
транспортных средств. 

Первое чтение в Госдуме про-
шел проект поправок в Уголов-
ный кодекс (N310855-8), пред-
полагающий ответственность 
(штраф до 4 млн руб. и лише-
ние свободы до пяти лет) за 
производство, закупку, постав-
ку, хранение табачных изделий 
без соответствующей лицен-
зии, и проект изменений в КоАП 
(N310899-8), согласно которому 
производство или оборот та-
бачной продукции без лицен-
зии может повлечь штраф до 
1 млн руб. или приостановку де-
ятельности от 60 до 90 суток.

Правоохранителям уже не 
требуется проводить эксперти-
зу для определения нелегаль-
ной продукции в торговой точке 
или на складе: система циф-
ровой маркировки превраща-
ет любой смартфон в сканер, 
определяющий подлинность 
продукции, а единая минималь-
ная цена, установленная госу-
дарством, стала универсальным 
индикатором: сигареты дешев-
ле 119 руб. сегодня однозначно 
нелегальные. 

С вступлением в силу нового 
закона правоохранители полу-
чат дополнительные инструмен-
ты для борьбы с нелегальным 
производством внутри стра-
ны — производить сигареты 
«в третью смену» или неконтро-
лируемо импортировать круп-
ные партии табачного сырья 
для нелегального производства 
станет значительно сложнее 
и рискованнее. 

Однако остается и другая 
часть проблемы — масштаб-
ная контрабанда сигарет, за-
нимающая, по оценкам ННЦК, 
больше половины всего объема 
черного рынка. 70% в цене та-
бачных изделий в РФ занимает 
налоговая составляющая. При 
этом за семь лет ставки акци-

зов выросли более чем в 2,5 
раза. Только в 2021 году акцизы 
были увеличены на 20%. Суще-
ственная разница в ставках ак-
цизов в России и странах ЕАЭС, 
с которыми у нашей страны 
фактически нет пограничного 
контроля, стимулирует переток 
к нам более дешевой продук-
ции. Так, вследствие разницы 
в акцизах минимальная цена 
белорусских сигарет почти 
в 2,5 раза ниже российской — 
50 руб. за пачку против 119 руб. 
Неудивительно, что Белоруссия 
является основным источником 
поставок нелегальных сигарет 
в Россию — 88% от всего объе-
ма нелегального ввоза, подсчи-
тали в ННЦК. 

Процесс гармонизации ак-
цизов на пространстве ЕАЭС 
начат: подписаны договор по 
косвенному налогообложе-
нию с Белоруссией в рамках 
Союзного государства, согла-
шение ЕАЭС о гармонизации 
акцизов на сигареты. Однако 
уже сегодня ставки акцизов на 
сигареты в России выше, чем 
предусмотрено верхней гра-
ницей соглашения о гармони-
зации на 2024 год. Во втором 
полугодии планируется обсуж-
дение уровня общей индика-
тивной ставки акцизов в стра-
нах — членах ЕАЭС в рамках 
соглашения о гармонизации на 
2025–2030 годы, а также уста-
новления нового коридора от-
клонений фактических ставок 
от индикативной. 

Как подчеркивают в отделе 
налоговой политики департа-
мента финансовой политики 
Евразийской экономической 
комиссии, «стимул к нелегаль-
ному перетоку продукции па-

дает, когда коридор отклоне-
ний меньше 30%, а сейчас он 
составляет 40%». 

Среди других причин ро-
ста доли нелегальной продук-
ции генеральный директор 
«INFOLine-Аналитики» Михаил 
Бурмистров называет ситуа-
цию в новых регионах РФ, где 
остается много вопросов с ре-
гулированием и снабжением 
продовольственными товарами, 
в том числе табачными издели-
ями. Также в целом в РФ постав-
ки контрафакта и контрабанды 
косвенно поддерживает сниже-
ние доходов населения, которое 
пытается найти более дешевую 
продукцию, полагает эксперт. 
С учетом этого, констатирует он, 
снизить объемы черного рынка 
сейчас будет непросто. По мне-
нию Бурмистрова, принятие от-
дельного законодательства для 
табачной сферы и создание но-
вого контролирующего органа 
станет позитивным фактором 
для рынка, но не решит все клю-
чевые проблемы — нужны и дру-
гие инициативы.

ОТРАСЛЕВЫЕ 
ИНИЦИАТИВЫ 
Эксперты рынка полагают, 
что ключевым фактором, спо-
собным сдерживать рост не-
легального рынка табачной 
продукции, является сбалан-
сированная акцизная поли-
тика внутри РФ, что будет 
способствовать сближению 
ставок акцизов на сигареты со 
странами ЕАЭС. Таким обра-
зом, нивелируется экономиче-
ский стимул к перетоку в разы 
более дешевой на сегодня та-
бачной продукции из той же 
Белоруссии в Россию. 

КИРИЛЛ МАТВЕЕВ

За последние семь лет объем 
нелегального рынка сигарет 
в России вырос в 12 раз, с 1,1 
до 12,9%, по данным исследо-
вания Национального научного 
центра компетенций в сфере 
противодействия незаконно-
му обороту промышленной 
продукции (ННЦК). Масштаб 
нелегального оборота сигарет 
в РФ, по оценке «INFOLine-Ана-
литики», составляет в среднем 
около 1,4 млрд пачек в год — 
или по десять пачек контра-
факта на каждого жителя на-
шей страны. 

Объем ущерба госбюдже-
ту от неуплаты акцизов и НДС 
на табачную продукцию только 
в 2022 году составил, по данным 
ННЦК, 81,5 млрд руб. Впрочем, 
другие эксперты рынка считают, 
что потери государства от неле-
гальных сигарет составили не 
менее 115 млрд руб. за 2022 год. 
При этом табачная отрасль за-
нимает второе место по посту-
плениям акцизов в федеральный 
бюджет после нефтегазового 
сектора: в прошлом году они 
составили 660 млрд руб., или 
около 3% дохода. 

По оценке Минпромторга, 
сокращение нелегального рын-
ка табака только на один про-
центный пункт дает бюджету 
6 млрд руб. дополнительных 
акцизов.

Министр финансов Антон Си-
луанов говорил в интервью РБК 
в конце 2022 года: «Акцизов 
на табак мы собираем в разы 
больше, чем акцизов на алко-
голь, а возможностей контроля 
меньше». Существенным ша-
гом для изменения сложившей-
ся ситуации стал закон, проект 
которого подготовил Минфин, 
устанавливающий государ-
ственное регулирование про-
изводства и оборота табачных 
изделий, никотинсодержащей 
продукции и сырья для их про-
изводства (вчера закон подпи-
сал президент).

Согласно документу, произ-
водители и импортеры табач-
ной, никотинсодержащей про-
дукции и сырья для них должны 
лицензировать свою деятель-
ность, а также регистрировать 
основное производственное 
оборудование.

Также предусмотрено обяза-
тельное изъятие и уничтожение 
нелегальной табачной продук-
ции и оборудования, находя-
щихся в незаконном обороте. 

Аналогичные нормы уже по-
могли сократить долю черно-
го рынка крепкого алкоголя: 

<       Контра-
банда сигарет,  
по оценкам 
ННЦК, занимает 
больше
половины всего 
объема черного 
рынка

Среди других обсуждаемых 
мер — включение табачной про-
дукции в список стратегических 
товаров и ресурсов, что позво-
лит без проволочек заводить 
уголовные дела при обнаруже-
нии контрабанды при ввозе си-
гарет через границы с ЕЭАС.

Согласно инициативе Счет-
ной палаты, противодействовать 
незаконной торговле поможет 
перераспределение части та-
бачных акцизов в региональные 
бюджеты и наделение регионов 
полномочиями по контролю за 
розницей на своей территории 
(сейчас все доходы направля-
ются в федеральный центр). Эту 
идею уже поддержали Совет Фе-
дерации и Минпромторг, пред-
ложивший для начала переда-
вать субъектам 10–15% доходов 
от сбора акцизов на сигареты 
с возможностью в дальнейшем 
увеличить эту долю. Такая прак-
тика также уже применяется 
в алкогольном секторе.

Как отмечает руководитель 
дирекции юридической фир-
мы VEGAS LEX Кирилл Ники-
тин, наличие отраслевого за-
конодательства, повышенных 
требований к соискателям ли-
цензии, а также учреждение 
органа по контролю и надзору 
в области производства и обо-
рота табачных изделий при 
наличии единой минимальной 
цены на сигареты и цифровой 
маркировки, безусловно, будут 
способствовать сокращению 
доли нелегальной табачной 
продукции на рынке. Но для 
того чтобы искоренить про-
блему, необходимо вступление 
в силу всего комплекса мер, 
а также системный подход 
к правоприменению. 
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тировку и сроки доставки вы-
росли, поиск перевозчиков 
и подвижного состава услож-
нился. Особенно замедлялся 
грузооборот в период ввода 
очередного пакета санкций. 
В результате произошло почти 
двукратное падение импор-
та из стран ЕС — с €8,6 млрд 
до €4,3 млрд по итогам 
2022 года — и двукратное па-
дение экспорта — с €20 млрд 
до €10,3 млрд». Торговля с ЕС, 
по словам Завьялова, свелась 
к поставкам товаров, без ко-
торых просто невозможно 
обойтись и нечем заменить. 
Несмотря на это, многие про-
изводители из Германии, Ита-
лии, Польши не хотят отказы-
ваться от российского рынка 
и ломать наработанные цепи 
поставок. После паузы в оче-
редных пакетах санкций с на-
чала 2023 года некоторым 
перевозчикам даже удается 
сократить сроки поставки из 
стран ЕС, продолжает эксперт.

НОВЫЕ ТЕРМИНАЛЫ
Главной проблемой эксперты, 
в том числе представители 
ФТС, называют недостаточ-
ную готовность инфраструк-
туры к новым трендам в логи-
стике. «Главный ограничитель 
сейчас — это пропускная 
способность Транссиба», — 
признавался ранее СМИ ныне 
врио руководителя службы 
Руслан Давыдов. 

Порты и погранпереходы 
сейчас работают практиче-
ски на пределе проходимо-
сти, говорит Дмитрий Завья-
лов: «В частности, уход из 
России крупных контейнер-
ных линий привел к тому, что 
их заменили небольшие гру-
зоперевозчики, в основном 
китайские, увеличивается ко-
личество судозаходов, сни-
жаются вместимость и класс 
судов, а отсюда проблемы со 
скоростью обработки судов 
и их простоями на рейде». Та-
рифы на железнодорожные 
перевозки, напоминает экс-
перт, с 1 июня 2022 выросли 
на 11%, при этом более 12% 
грузового парка ж/д простаи-
вают из-за изменения грузо-
потоков. 

Отраслевые эксперты от-
мечают, что даже при реали-
зации всех запланированных 
инфраструктурных проектов 
в дальневосточных портах 
они вряд ли смогут справить-
ся со всем объемом расту-
щего грузопотока. Поэтому 
модернизация и расширение 
пропускной способности су-
хопутных маршрутов, пре-
жде всего железнодорожных, 
станут одними из важнейших 

Решение

для двух стран за все вре-
мя. Экспорт из Китая в РФ, 
по данным ведомства, в про-
шлом году увеличился на 
12,8%, до $76,12 млрд, россий-
ский импорт вырос на 43,4%, 
до $114,15 млрд. В январе—
апреле текущего года положи-
тельная динамика продолжи-
лась: товарооборот за четыре 
месяца составил $73,1 млрд 
(плюс 41,3% год к году). В том 
числе экспорт из Китая в Рос-
сию достиг почти $33,7 млрд 
(плюс 67,2%), импорт из РФ 
в КНР — почти $39,5 млрд 
(плюс 24,8% год к году). По 
словам представителя китай-
ской таможни Лю Даляна, на 
долю России приходится 3% 
совокупного внешнеторгово-
го оборота Китая. 

Россия преимущественно 
поставляет в КНР энергоре-
сурсы. Так, на нефть, трубо-
проводный газ, сжиженный 
природный газ, уголь и мазут 
из России приходится более 
70% всего объема поставок, 
говорится в материалах РАН-
ХиГС. Также страна импор-
тирует из РФ минеральные 
ресурсы, древесину, сельско-
хозяйственную продукцию 
и морепродукты. В свою оче-
редь, Китай в Россию продает 
бытовую электронику, экска-
ваторы, автомобили, микро-
процессорные блоки, одежду, 
обувь и товары широкого по-
требления. 

Ранее в порядке справоч-
ной информации предста-
вители ФТС сообщали, что 
взаимная российско-индий-
ская торговля по итогам про-
шлого года также выросла 
больше чем в два раза, до-
стигнув рекордного показа-
теля $30 млрд (в 2021 году — 
$13,5 млрд, по данным ФТС).

ПЕТР А ЛЕКСЕЕВ

На фоне снижения экономи-
ческих взаимоотношений 
со странами Запада россий-
ский бизнес наращивает ак-
тивность на альтернативных 
направлениях. Основные 
перспективы при этом свя-
зываются с усовершенство-
ванием и расширением воз-
можностей международных 
транспортно-логистических 
коридоров «Север — Юг», 
на Азовско-Черноморском 
и восточном направлениях. 
В 2023 году рост грузопото-
ка в рамках международного 
транспортного коридора «Се-
вер — Юг», согласно планам 
Министерства транспорта РФ, 
может увеличиться почти на 
80%, до 11,3 млн т. На 21%, до 
41,1 млн т, предположительно, 
вырастет грузопоток на Азо-
во-Черноморском направле-
нии, на 8%, до 24,8 млн т, — на 
восточном. 

В середине мая на фору-
ме «Россия — Исламский 
мир: KazanForum» первый ви-
це-премьер РФ Андрей Бе-
лоусов заявил о намерениях 
увеличить объемы грузопото-
ка по коридору «Север — Юг» 
к 2030 году в три раза, при-
мерно до 41–45 млн т: «Но это 
только первый этап. Расче-
ты экономистов показывают, 
что потенциал грузопотока по 
этому проекту составляет от 
60 млн до 100 млн т». Однако 
для обеспечения такого роста 
необходимо в ближайшее вре-
мя провести целый комплекс 
мероприятий по увеличению 
пропускных способностей 
всей транспортной инфра-
структуры.

СМЕНА ПРИОРИТЕТОВ
Перспективными альтернатив-
ными направлениями внешне-
экономической деятельности 
(ВЭД) эксперты сегодня назы-
вают Китай, Индию, Турцию, 
Иран, Египет, ОАЭ, страны 
Средней Азии, Ближнего Вос-
тока и Азиатско-Тихоокеан-
ского региона. Официальной 
статистики по экспорту и им-
порту сейчас нет — с апреля 
2022 года Федеральная тамо-
женная служба (ФТС) приоста-
новила ее публикацию с фор-
мулировкой «во избежание 
некорректных оценок и спеку-
ляций».

Однако по данным, напри-
мер, Главного таможенно-
го управления КНР, торго-
вый оборот России и Китая 
в 2022 году увеличился в го-
довом исчислении на 29,3%, 
превысив $190 млрд, что ста-
ло рекордным показателем 

Товарооборот между Рос-
сией и Ираном в 2022 году 
увеличился почти на 15% 
и составил $4,6 млрд, о чем 
в начале этого года сообщал 
спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин. В середине мая между 
РФ и Ираном было подписа-
но соглашение о сотрудни-
честве по финансированию 
проектирования, строитель-
ства и поставок товаров и ус-
луг для создания железной 
дороги Решт — Астара на тер-
ритории Ирана для развития 
перевозок по международно-
му транспортному коридору 
«Север — Юг». 

Заведующий кафедрой 
предпринимательства и логи-
стики Российского экономи-
ческого университета (РЭУ) 
им. Г.В. Плеханова Дмитрий 
Завьялов напоминает, что то-
варооборот России и Турции 
достиг рекордных $1,3 млрд 
по итогам 2022 года. Ста-
тистика показывает, что за 
2022 год Турция резко нара-
стила импорт в категории ма-
шин, оборудования и транс-
портных средств на 63%. 
«Вклад России в этот прирост 
достаточно велик», — говорит 
Дмитрий Завьялов. 

По данным рейтингово-
го агентства «Эксперт РА», 
торговые отношения РФ со 
странами Ближнего Восто-
ка составляют существенную 
долю российского торгового 
оборота — около 9% экспор-
та и около 3% импорта. А в 
Агентстве инвестиционного 
развития Республики Татар-
стан сообщают, что по ито-
гам 2022 года товарооборот 
России в целом с государ-
ствами — членами Организа-
ции исламского сотрудниче-
ства (57 государств-членов) 

вырос почти на 30%, превы-
сив $147 млрд.

ТРАНСПОРТНАЯ 
ПРОЕКЦИЯ
Разделение стран на друже-
ственные и недружествен-
ные напрямую сказалось на 
грузообороте, говорит Дми-
трий Завьялов: «Это хорошо 
видно даже по обороту кон-
тейнеров. Так, по итогам года 
Большой порт Санкт-Петер-
бург потерял 37% оборота, 
а по итогам января—апреля 
2023 года показал снижение 
10% по сравнению с анало-
гичным периодом прошло-
го года. При этом в портах 
Дальневосточного бассейна 
грузооборот вырос на 7,1%, 
Каспийского бассейна — на 
28%, Азово-Черноморского 
бассейна — на 22%. На вос-
точных сухопутных погранпе-
реходах оборот вырос на 
3–7%». Перестройка логисти-
ки на Восток стала основным 
приоритетом, говорит экс-
перт.

Как рассказал в ходе своей 
февральской встречи с гла-
вой государства генеральный 
директор «Российских желез-
ных дорог» (РЖД) Олег Бело-
зеров, в прошлом году объем 
перевозок грузов с друже-
ственными странами вырос на 
23%, а недружественные стра-
ны просели почти на 40% — 
с 365 млн до 210 млн т, и эта 
тенденция продолжается. 

При этом торговля с ев-
ропейскими странами ста-
ла обходиться дороже, кон-
статирует Дмитрий Завьялов: 
«В среднем в 2022 году срок 
доставки из Европы увели-
чился на 10–15 дней. Старые 
цепочки поставок сильно по-
страдали: цены на транспор-

Фото: Александр Музыка/РИА Новости

Российские компании ищут новые рынки сбыта, а для расширения торговли требуются 
транспортно-логистические ресурсы.

Путь на Восток: какая инфраструктура 
нужна для новых торговых каналов

<       Модерни- 
зация и расшире- 
ние пропускной  
способности 
железнодорожных 
маршрутов  
в Китай станет од-
ним из важнейших 
трендов развития  
экономики на 
ближайшие годы
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Транспортная доступность аэропорта — важный аспект в развитии туристического 
потенциала городов и целых регионов. Генеральный директор компании «АЭРОЭКСПРЕСС» 
АНДРЕЙ АКИМОВ — о перспективах автобусных перевозок в аэропорты.

«Накопленный опыт позволяет всерьез 
задуматься о масштабировании модели»

От первого лица

Фото: пресс-служба

и долгосрочных трендов раз-
вития экономики страны на 
ближайшие годы. Об этом, 
в частности, свидетельству-
ет недавнее обновление про-
граммы по развитию погра-
ничных переходов с Китаем 
и другими сопредельными 
странами на Дальнем Восто-
ке, а также запуск крупных 
инфраструктурных инвест-
проектов. 

В апреле на совещании 
штаба по транспортно-логи-
стическим коридорам при 
правительстве, в частности, 
обсуждалась тема формиро-
вания сети транспортно-ло-
гистических центров (ТЛЦ) 
в 18 субъектах страны. Все 
они расположены на марш-
рутах транспортных логисти-
ческих коридоров, как гово-
рит заместитель министра 
транспорта Валентин Иванов. 
По его словам, определяю-
щим фактором развития ТЛЦ 
является переориентация 
контейнерного грузопотока. 
Проект реализуется за счет 
частных инвестиций, общий 

объем финансирования — бо-
лее 140 млрд руб. На сегод-
ня в него включены 30 ТЛЦ, 
из которых 21 уже построен 
и эксплуатируется, остальные 
планируется построить до 
конца 2024 года.

По итогам 2022 года сум-
марная мощность всех ТЛЦ 
была увеличена до 3,6 млн 
ДФЭ (двадцатифутовых 
контейнеров), а к концу 
2023 года ожидается уве-
личение этого показателя 
до 6,2 млн ДФЭ (плюс170% 
к уровню 2022 года).

ПЕРСПЕКТИВЫ 
ПЕРЕХОДОВ
В конце декабря прошло-
го года компания «ТрансКон-
тейнер» (входит в группу 
компаний «Дело») заверши-
ла проект реконструкции 
контейнерного терминала 
на станции Забайкальск — 
стратегическом погранич-
ном переходе и крупнейшем 
по объему железнодорож-
ных перевозок пункте про-
пуска между Россией и Кита-
ем, увеличив его мощность 
до 555 тыс. ДФЭ в год. Осно-

ватель группы «Дело» Сер-
гей Шишкарев сообщил, что 
в планах компании в ближай-
шие годы нарастить годо-
вую мощность терминала до 
1 млн ДФЭ. По данным РЖД, 
с 2009 года в развитие стан-
ции Забайкальск вложено бо-
лее 18 млрд руб.: реконстру-
ирован приемоотправочный 
парк с сортировочным ком-
плексом для обработки ваго-
нов китайской колеи 1435 мм, 
построены новые пути, кры-
тые платформы для погрузоч-
ных работ, грузовые склады 
и другие объекты. 

В отношении погранпере-
ходов с Китаем у РЖД об-
ширные планы. В этом году 
завершено строительство 
трансграничного моста через 
Амур в Еврейской автоном-
ной области и железнодорож-
ного пункта пропуска «Ниж-
неленинское — Тунцзян», что 
позволит на 700 км сократить 
расстояние для грузов, сле-
дующих с территории Рос-
сии на северо-восток КНР. 
Ранее заместитель генераль-
ного директора РЖД Алексей 
Шило сообщал, что компания 

начала проработку вопроса 
об открытии четырех новых 
погранпереходов на грани-
це с Китаем: «Староцурухай-
туйский (Приаргунск)  — Хэй-
шаньтоу» в Забайкальском 
крае, «Благовещенск — 
Хэйхе» и «Джалинда — Мохэ» 
в Амурской области, а так-
же «Лесозаводск — Хулинь» 
в Приморском крае. 

По словам президента На-
ционального исследова-
тельского центра перевоз-
ок и инфраструктуры Павла 
Иванкина, главная проблема 
на этом направлении — не-
ритмичность приема поездов 
со стороны китайских желез-
ных дорог. 

По другим направлениям 
особое внимание уделяет-
ся развитию международно-
го транспортного коридо-
ра «Север — Юг», говорит 
Дмитрий Завьялов. Уже сей-
час на отдельных участках 
здесь прирост грузооборо-
та составляет 90%, а общий 
транспортный потенциал 
маршрута должен удвоиться 
в ближайшие пять-шесть лет. 
За первые пять месяцев года 

общий объем железнодорож-
ных перевозок по коридору 
«Север — Юг» вырос более 
чем на 40%, до 4 млн т, в ос-
новном благодаря перевоз-
кам между Россией и Ираном 
через Азербайджан. «В част-
ности, иранцы готовы при-
нять из России от 30 млн до 
40 млн т самых различных 
грузов, включая транзит на 
Афганистан и Пакистан. Об 
этом представители стра-
ны говорили на профильной 
международной конференции 
в конце прошлого года», — 
рассказывает заведующий 
лабораторией Института на-
роднохозяйственного про-
гнозирования (ИНП) РАН 
Юрий Щербанин.

Транспортно-логистические 
мощности для переориента-
ции грузопотоков на Восток 
есть, но их потенциал пока не 
освоен, считает Юрий Щерба-
нин. Точно оценить, какие ин-
фраструктурные объекты и в 
каких масштабах нужно будет 
построить, по словам экспер-
та, можно будет только после 
100% запуска уже реализуе-
мых проектов. 

Транспортная доступность 
аэропорта — важный аспект 
в развитии туристического 
потенциала городов и целых 
регионов. Особенно актуаль-
ным для российских авиауз-
лов этот вопрос становится 
сегодня, когда мы наблюдаем 
долгосрочный тренд на рост 
популярности внутреннего ту-
ризма. По оценкам экспертов 
отрасли, востребованность 
некоторых ранее недооце-
ненных направлений по ито-
гам прошлого года увеличи-
лась более чем на 50%. А по 
данным Росавиации, объем 
пассажирских авиаперевозок 
на внутренних рейсах с ян-
варя по апрель достиг макси-
мального за 15 лет показате-
ля 22,5 млн человек. 

Возрастающий поток тури-
стов всегда требует нали-
чия не только современного, 
но и удобного с точки зре-
ния транспортной доступно-
сти аэропорта. Для авиаузлов 
с годовым пассажиропото-
ком до 10 млн человек орга-
низация железнодорожного 
сообщения зачастую является 
нерентабельной. Оптималь-
ным решением здесь может 
стать качественный автобус-
ный экспресс-маршрут. Это 
не требует таких серьезных 

инвестиций, при этом при 
грамотной организации по-
зволяет обеспечить жителей 
и гостей города надежным 
трансфером в аэропорт. 

Транспортная модель авто-
бусного сообщения между аэ-
ропортом и городом требует 
особого подхода, учитывающе-
го специфику перевозки авиа-
пассажиров. Многие перевоз-
чики на этапе планирования 
маршрута не берут в расчет 
такие особенности поезд-
ки, как наличие у пассажиров 
тяжелого багажа, ограничен-
ность во времени и необхо-
димость пересадки на транс-
фер в аэропорт с других видов 
общественного транспорта. 
В результате для перевозчика 
направление становится убы-
точным, а аэропорт так и не 
получает качественный обще-
ственный транспорт. 

Чтобы организовать востре-
бованный и актуальный марш-
рут в аэропорт, нужно удов-
летворить основные запросы 
пассажиров — обеспечить 
предсказуемость расписания 
и времени в пути, создать ус-
ловия для комфортного пере-
мещения с багажом и разме-
стить остановочные пункты 
в удобных локациях. «Аэроэкс-
пресс» занимается развитием 

автобусного экспресс-сооб-
щения с крупнейшими аэро-
портами Москвы с 2019 года, 
и именно на эти критерии мы 
опираемся при разработке ав-
тобусных маршрутов. 

В первую очередь составля-
ем тактовое расписание дви-
жения автобусов: на наших 
маршрутах автобусы курси-
руют каждые 15 минут с ран-
него утра до позднего вечера, 
при этом время отправления 
регламентировано и доступ-
но на наших ресурсах. То есть 

пассажир может заранее оз-
накомиться с расписанием 
и сразу выбрать подходящий 
рейс. Несмотря на непредска-
зуемость дорожного трафика, 
точность выполнения распи-
сания на наших маршрутах 
достигает 99%. Такие показа-
тели нам позволяют достичь 
оперативное реагирование на 
изменения дорожной ситуа-
ции и продуманная расстанов-
ка транспортных средств.

Комфорт поездки обеспечи-
вает подходящий тип машин: 

на своих маршрутах мы ис-
пользуем как туристические 
автобусы с высоким салоном 
и багажным отделением, так 
и низкопольные транспортные 
средства, адаптированные для 
перевозки багажа. Остановки 
расположены около станций 
метро и автовокзалов, что по-
зволяет предложить пассажиру 
возможность интермодальной 
поездки с быстрой пересадкой 
на экспресс-автобус с других 
видов транспорта. 

Такой подход позволил экс-
пресс-автобусам компании 
в короткие сроки занять су-
щественную нишу даже в ус-
ловиях высокой конкурен-
ции с другими перевозчиками 
и быстро выйти на положи-
тельный финансовый резуль-
тат. Накопленный опыт се-
годня позволяет нам всерьез 
задуматься о масштабирова-
нии нашей модели: в случае 
заинтересованности регио-
нов «Аэроэкспресс» открыт 
к совместной работе над за-
пуском удобного и надежного 
трансфера, который позво-
лил бы качественно улучшить 
транспортную доступность 
аэропортов и оказать поло-
жительное влияние на тури-
стическую привлекатель-
ность регионов. 

6
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15
марта
2022 года  
Baker McKenzie 
последней  
из крупных  
международных 
юрфирм покину-
ла Россию

ность сформировать клиентам 
конкурентное предложение, 
подчеркивает Булат Жамбал-
нимбуев.

ПРИНУДИТЕЛЬНЫЙ РОСТ
В российской компании Orion 
Partners, собравшей экспер-
тов из разных зарубежных юр-
фирм, выделяют два направле-
ния последствий ухода ильфов 
с рынка. Положительное — пер-
воклассные специалисты по-
лучили возможность реали-
зовывать проекты, ранее им 
недоступные из-за санкций. 
С другой стороны, российские 
проекты, брошенные ильфами, 
иногда подхватывались недо-
статочно квалифицированными 
командами. Но масштабного 
перераспределения запросов 
не произошло: отечественные 
клиенты, традиционно обра-
щавшиеся к иностранным юри-
стам по вопросам российско-
го права, преимущественно 
сохранили отношения с ними 
после смены вывесок, конста-
тирует управляющий партнер 
московского офиса, соруково-
дитель судебно-арбитражной 
практики адвокатского бюро 
ЕПАМ Денис Архипов.

Юристы пытаются найти в си-
туации плюсы. Первый — при-
нудительный профессиональ-
ный рост: «Вышедшим из зоны 
комфорта специалистам при-
шлось наращивать качество 
услуг, чтобы продемонстри-
ровать, что и без зарубежных 
офисов они могут работать не 
хуже. Плюс для новых компа-
ний, образованных команда-
ми ушедших брендов, управ-
ляющий партнер LEVEL Legal 
Services Леонид Эрвиц ви-
дит в более гибких возможно-
стях ценообразования и адми-
нистрирования офисов: «От 
этого новые отечественные 
компании только в выигрыше, 
поскольку сами диктуют себе 
правила и могут умело лавиро-
вать в конкуренции с коллегами 
по рынку». Частичный переход 

Юридический рынок: уйти нельзя остаться
За год после ухода из России всех иностранных правовых компаний на рынок вышли сразу более 20 новых российских 
юрфирм. Однако говорить, что от этого отечественный бизнес только выиграл, пока преждевременно. 

^      Без развито-
го юридического 
рынка невозмож-
но ни развитие 
бизнеса, ни реа-
лизация масштаб-
ных проектов, ни 
восприятие Рос-
сии как правово-
го государства

сотрудников иностранных ком-
паний в отечественные способ-
ствовал улучшению корпора-
тивной культуры в российских 
юрфирмах, привнося новые 
требования к качеству про-
дукта и корпоративной этике, 
добавляет он. При этом перед 
некоторыми новыми игроками 
рынка остро стоят вопросы ор-
ганизации управления. 

Другая проблема — позици-
онирование новых брендов: 
доверители и даже сами участ-
ники юррынка до сих пор пута-
ются, какие команды под каким 
названием теперь работают, от-
мечает Денис Архипов. Хорошо 
справились команды, ориенти-
рованные на сильный личный 
бренд юристов, дисциплину 
и высокий стандарт качества 
услуг, добавляет Екатерина Де-
дова.

Экс-ильфы лишились пласта 
международной работы от за-
рубежных офисов. Пока новые 
игроки рынка держатся на су-
ществующих клиентах и ста-
рых запасах со времен финан-
сирования от головных офисов 
в иностранных юрисдикциях, 
уточняет Денис Архипов.

НОВАЯ РЕАЛЬНОСТЬ
Еще один плюс для россий-
ских юркомпаний сегодня 
заключается в том, что усло-
вия конкуренции стали более 
равными и у них появилось 
больше шансов на клиентскую 
работу, которую раньше отда-
вали иностранцам, подчерки-
вают в Orion Partners. С другой 
стороны, рынок превратился 
в высококонкурентный: клиен-
ты, возможно, остались в плю-
се, а вот юристы столкнулись 
с демпингом.

В долгосрочной перспекти-
ве уход иностранных компаний 
уменьшает конкуренцию, что 
может понизить общий стан-
дарт оказания правовой помо-
щи. «Можно по-разному отно-
ситься к ильфам, но бесспорно 
то, что они принесли на россий-
ский рынок высокие междуна-
родные стандарты, показали 
своим примером, как надо ве-
сти юридический бизнес», — 
отмечает Денис Архипов.

«Мы станем свидетелями 
процесса дальнейшей транс-
формации юридического рын-
ка — это дробление и объе-
динение команд партнеров из 
ушедших с рынка международ-
ных фирм, переходы партнеров 
и юристов», — говорит Дми-
трий Базаров. Наследникам 
международных фирм придется 
работать в новых реалиях, в не-
простых условиях, к которым 
не все смогут быстро адапти-
роваться. Модели партнерства 
в фирмах, которые они сейчас 
образуют, очень скоро будут 
протестированы этой новой 
реальностью на прочность, за-
ключает эксперт. 

МАРИНА ШЕРЕМЕТЕВА

Вечный спор о значимости 
ильфов и рульфов (иностран-
ных и российских юридиче-
ских компаний. — РБК+) для 
российского рынка разре-
шился естественным путем: 
из России в первом квартале 
прошлого года в одночасье 
ушли абсолютно все зарубеж-
ные юрфирмы. Разрыв носил 
молниеносный и шоковый ха-
рактер. Baker McKenzie стала 
последней крупной фирмой, 
которая 15 марта 2022 года 
объявила о закрытии россий-
ского офиса. Ирония судьбы: 
в 1989 году она была первой 
международной глобальной 
юрфирмой, зарегистрирован-
ной в РСФСР.

Ситуация с уходом ильфов 
продемонстрировала уязви-
мость юридического рынка 
России, считает управляю-
щий партнер «Пепеляев Групп» 
Сергей Пепеляев: «При этом 
он важная часть инфраструк-
туры, без которой невозможно 
ни развитие бизнеса, ни реа-
лизация масштабных проектов, 
ни восприятие нашей страны 
как правового государства». 

Как и многие сегодня, Сер-
гей Пепеляев теперь призыва-
ет выработать четкие правила 
для доступа зарубежного юр-
бизнеса к работе в РФ: «Для 
иностранных юридических 
фирм Россия — рынок, для 
нас — родина. В этом разни-
ца». Другие участники рын-
ка не спешат закрываться от 
остального мира. «Не стоит 
бояться конкуренции, в этом 
надо видеть возможности для 
обмена опытом и адаптации 
лучших практик», — отмечает 
партнер Alumni Partners Екате-
рина Дедова.

Ряд материнских зарубеж-
ных компаний сейчас гово-
рят о дружбе с оставшимися 
в России командами. Так, в го-
ловном офисе Baker McKenzie 
заявляют, что рекомендуют 
компаниям с вопросами по 
российскому рынку своих пре-
емников — «Меллинг, Войтиш-
кин и Партнеры». Представи-
тели Dentons указывают, что 
готовы сотрудничать с преем-
ницей — Nextons, если это не 
нарушает санкционный режим. 

Вариантов трансформаций 
у оставшихся в России юри-
стов немного. Большинство ко-
манд выбрали работу под но-
вой вывеской, ряд ушедших из 
прежних фирм партнеров со-
здали свои компании, несколь-
ко юрфирм стали «хабом» для 
ведущих партнеров из разных 
ильфов.

НЕ ХВАТИЛО ГИБКОСТИ
Иностранные юридические 
гиганты исчезли, но проти-
востояние культур ильфов — 

рульфов сохранилось, отмеча-
ют в юридической компании 
Orion Partners. Оппозиция 
трансформировалась в сорев-
нование между исконно рос-
сийскими компаниями и вновь 
появившимися на правовом 
рынке страны преемниками 
иностранцев. «Традиционным 
рульфам не хватило гибкости 
и адаптивности в текущей си-
туации», — заключает партнер 
Булат Жамбалнимбуев из ком-
пании Better Chance — фирмы, 
объединившей выходцев сра-
зу из нескольких зарубежных 
юркомпаний. По его мнению, 
в моменте рульфы проиграли, 
так как не смогли «поглотить» 
ильфовские команды, выбрав-
шие создать свой бизнес. 

Благодаря этому совсем но-
вые юркомпании сохранили 
компетенции для работы по 
проектам с большими бюд-
жетами. Так, в некоторых об-
ластях, например в крупных 
M&A-сделках и в проектном 
финансировании капиталоем-
ких инфраструктурных проек-
тов, в рейтинге «Право-300» 
2022 года лидируют по-преж-
нему экс-ильфы. 

Исключений в кадровом 
вопросе оказалось немного. 
Так, компания «МЭФ Legal» 
пополнилась выходцами из 
налоговой практики BCLP 
Russia. Вторая по численно-
сти сотрудников в России BGP 
Litigation собрала юристов 
сразу из нескольких ильфов — 
партнер Павел Кондуков из 
Kept, советник Александр Ки-
рильченко из BCLP и советник 
Владислав Риков из Clifford 
Chance. «Мы занимаем откры-
тую позицию по управленче-
ским решениям: максималь-
но используем возможности 
для синергии с яркими пар-
тнерами и командами, в том 
числе из бывших ильфов», — 
комментирует партнер BGP 
Litigation Дмитрий Базаров.

В итоге многое определит 
качество команд и их возмож-
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Как изменился российский рынок юридических услуг после ухода иностранных  
компаний, рассказала глобальный управляющий партнер юридической фирмы  
BETTER CHANCE ВИКТОРИЯ БОРТКЕВИЧА.

«Здоровая конкуренция должна 
существовать, это залог успеха 
в бизнесе»

В результате мы можем закрыть 
любой запрос клиента. Таким 
объединением мы добиваемся 
больших результатов, и в этом 
наше конкурентное преимуще-
ство — на рынке сегодня мало 
юридических фирм, способ-
ных предоставить клиенту ком-
плексную экспертизу по всем 
основным отраслям права.

Когда бизнес в первую оче-
редь идет к дорогому юри-
сту-консультанту? 
Когда стоит сложная задача. 

Например, необходимо про-
вести анализ вновь принятого 
законодательства или требу-
ется разработать новую юри-
дическую структуру или до-
кументацию для бизнеса. То 
есть когда нужно решить ком-
плексный вопрос, в котором 
консультация создаст доба-
вочную стоимость к эксперти-
зе клиента. Второй момент — 
помощь в рамках конкретного 
проекта, где у клиента «не хва-
тает рук». Разительных пере-
мен по сравнению с прежни-
ми требованиями бизнеса я не 
вижу, но существенно вырос-
ла срочность запросов.

Сегодня идет переход на 
российское право. По моим 
оценкам, сейчас в английском 
праве остались 15–20% сде-
лок — в основном это не но-
вые проекты. По российскому 
праву делается большин-
ство сделок по финансирова-
нию — это проектное финан-
сирование, синдицированное 
кредитование. Английское 
право при этом используется, 
например, при финансирова-
нии приобретения и продажи 
крупных активов — морских 
судов, самолетов, в том числе 
частных. В английском праве 
остаются некоторые корпора-
тивные сделки, которые необ-
ходимы рынку для выхода ино-
странных акционеров. 

Движение финансового сек-
тора продолжится: структуры 
бизнеса меняются, на рын-
ке появляются новые инве-
сторы, которым интересно 
вкладывать деньги в произ-
водство, в том числе в стро-
ительство инфраструктуры. 
У иностранцев из дружествен-
ных юрисдикций есть интерес 
к инвестированию капиталов 
и трудовых ресурсов в рос-
сийский рынок. Пока это ин-
терес чаще на уровне иссле-
дований — они изучают рынок 
и возможности, заказывают 
разного рода обзоры, в том 
числе юридические. Надеюсь, 

скоро это превратится в ре-
альный бизнес.

Значительное место, разу-
меется, занимают санкцион-
ные вопросы. Будет и дальше 
востребован арбитраж — 
как внутрироссийский, так 
и международный. При раз-
бирательствах за рубежом 
сегодня не всегда стоит за-
дача призвать противополож-
ную сторону к ответу, а так-
же обозначить свою позицию 
и выстроить защиту при взаи-
модействии с недружествен-
ными странами и компаниями. 
Чтобы перенести разбира-
тельство в российский суд из 
международного арбитража, 
компании может хватить вну-
тренних юридических ресур-
сов, но при необходимости 
судебного разбирательства 
за границей как раз и нужны 
консультанты как связующие 
звенья.

Как сегодня строится работа 
с иностранными юристами? 
Объективно потребность 

в них сохраняется: это и пе-
реворот иностранного пра-
ва в российское в договорах, 
и работа с иностранным за-
конодательством, и далеко не 
всегда это английское право. 
Мы находим пути, чтобы по-
могать клиентам с этим бло-
ком работы, взаимодействуем 
с партнерами и в европей-
ских, и в азиатских странах. 
Актуален тренд на коллабо-
рации — доступ к зарубеж-
ной экспертизе не обязатель-
но нужно обеспечивать через 
собственное представитель-
ство.

Нужны ли ограничения для 
иностранцев на юридиче-
ском рынке России? 
Я не вижу смысла ограни-

чивать конкуренцию. Здоро-
вая конкуренция должна су-
ществовать, это залог успеха 
в любом бизнесе. Если ино-
странные юридические фир-
мы захотят зайти и привнести 
то, что по каким-то причинам 
на российском рынке не су-
ществует, почему нет? Но они 
должны точно так же регули-
роваться, как и все остальные 
компании отрасли.

К возникающим предло-
жениям по регулированию 
юридической профессии от-
ношусь в целом позитивно. 
Можно дискутировать о том, 
следует ли решать этот во-
прос в формате адвокатской 
монополии, но то, что регули-

рование необходимо, — это 
факт. Если ты не оказываешь 
услуги надлежащего каче-
ства, это должно иметь за-
конодательно закрепленные 
последствия. При этом регу-
лирование профессии долж-
но сопровождаться не только 
правилами для консультантов, 
но и соответствующей защи-
той, аналогичной режиму ад-
вокатской тайны.

Как изменился клиентский 
портфель и каковы страте-
гические цели фирмы? 
Не могу сказать, что состав 

клиентов сильно изменился. 
Мы объединили партнеров из 
различных фирм и практик, 
и большинство «историче-
ских» сделок и клиентов, с ко-
торыми каждый из нас рабо-
тал, сохранились. Появляются 
новые клиенты — особенно 
часто вопросы возникают по 
сделкам с точки зрения отка-
за от английского права. Есть 
в том числе клиенты, которые 
ранее пользовались услугами 
международных юридических 
фирм, а сегодня нуждаются 
в помощи в сложных вопро-
сах российского регулиро-
вания.

Если говорить о целях, с од-
ной стороны, будут расти 
практики, мы планируем зна-
чительно увеличить количе-
ство юристов. С другой — есть 
планы по выходу на зарубеж-
ный рынок. Наша стратегия — 
быть всегда рядом с клиен-
том. Мы ищем оптимальный 
формат, чтобы помочь клиен-
там выходить на новые рын-
ки. Карта интересов бизнеса 
динамично меняется, и воз-
никает необходимость в ин-
фраструктуре на месте, кото-
рую мы и готовы обеспечить. 
Структура внутри компании 
уже продумана. Я буду отве-
чать за развитие междуна-

родной части нашего бизнеса 
в роли глобального управляю-
щего партнера. Управляющим 
партнером московского офи-
са с 1 июня стал Александр 
Аничкин.

На иностранные юрфирмы 
с точки зрения и професси-
онализма, и корпоративной 
культуры смотрели как на об-
разец. Как «наследникам» не 
растерять этот актив? 
Это задача, которую мы 

ставили перед собой изна-
чально. Уделяем большое 
внимание развитию нашей ко-
манды. У нас есть Академия 
Better Chance, мы воспитыва-
ем кадры: разработали обра-
зовательную программу для 
студентов российских вузов, 
читаем лекции, организовы-
ваем сотрудничество с юри-
дическими вузами, проводим 
семинары и мастер-классы. 
Мы искренне считаем, что 
люди — наша главная цен-
ность. И благодаря усилиям 
в этом направлении видим, 
что наша команда обогащает-
ся новыми высококвалифици-
рованными и ценными участ-
никами.

Для выявления конфликта ин-
тересов мы придерживаемся 
строжайших правил, стараем-
ся правильно интерпретиро-
вать санкционные ограничения. 
Выстроили ИT-инфраструк-
туру, работаем над брендом 
и добились больших успехов 
за этот год. Дело каждого пар-
тнера — этот бренд развивать, 
поддерживать и делать его все 
более узнаваемым. Это прои-
зойдет естественным путем, 
если мы будем профессиональ-
но работать и соблюдать прави-
ла игры на рынке консультаци-
онных услуг. Сегодня в наших 
руках есть все инструменты, 
для того чтобы успешно разви-
ваться дальше. 

Как за последний год изме-
нился юридический рынок, 
если рассуждать о структу-
ре бизнеса и запросах кли-
ентов? 
Многое поменялось для быв-

ших представительств ино-
странных компаний, которые 
перешли в российский фор-
мат. Одни команды основали 
собственные фирмы, другие 
пошли по пути «юридических 
бутиков». Процесс трансфор-
мации еще не завершен, мы 
по-прежнему наблюдаем пе-
реходы команд и отдельных 
юристов, появляются новые 
фирмы. Несмотря на то что 
было очень много сделано за 
прошедший год, рано говорить 
о том, что все определились 
с выбором дальнейшего пути.

Если говорить о нашей ко-
манде, то, объединившись 
с коллегами (юридическая 
фирма Better Chance объя-
вила о старте работы 1 июня 
2022 года, в ее состав вошли 
партнеры из команд сразу не-
скольких иностранных юр-
фирм, имевших представи-
тельства в РФ: Clifford Chance, 
Allen & Overy, Herbert Smith 
Freehills, Linklaters, Morgan, 
Lewis & Bockius, Squire Patton 
Boggs. — РБК+), мы усилили от-
дельные практики, в частно-
сти корпоративную и государ-
ственно-частного партнерства 
(ГЧП), сформировали новую 
практику разрешения споров 
и международного арбитра-
жа, что позволило продолжать 
эффективно консультировать 
клиентов по всему спектру 
юридических вопросов. Нали-
чие практик банковского права 
и финансирования, корпора-
тивной практики, практики ГЧП 
и развития инфраструктуры 
с такими сильными, отдельно 
выделенными направлениями, 
как проектное финансирова-
ние, недвижимость и строи-
тельство, транспортный сектор 
и частные активы, налогообло-
жение и различные регулятор-
ные вопросы, а также практики 
разрешения споров позволя-
ет нам оказывать полноценный 
и всеобъемлющий юридиче-
ский сервис. Подобная струк-
тура компании — сознательный 
выбор в пользу объединения 
усилий партнеров с огромным 
опытом сопровождения самых 
значимых национальных и меж-
дународных проектов. Каждый 
из 12 партнеров отвечает за 
свое направление, но парал-
лельно идет плотное взаимо-
действие между практиками. 
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˝        Мы 
ищем опти-
мальный 
формат, 
чтобы помочь 
клиентам 
выходить на 
новые рынки»
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^       Рынок труда 
во многих сферах 
все еще остается 
«рынком  
кандидата»

Привлечь и удержать: 
как компании работают 
с человеческим ресурсом
В условиях дефицита специалистов на рынке труда компании уделяют 
все больше внимания сохранению персонала и созданию траекторий 
карьерного развития.  

НАТА ЛЬЯ ГОРДЕЕВА

Безработица по итогам апре-
ля текущего года составила 
3,3%, что является рекордно 
низким показателем для рос-
сийского рынка, таковы дан-
ные HeadHunter. В мае тен-
денция продолжилась: число 
активных резюме за месяц 
вновь снизилось, а динамика 
активных вакансий выросла 
на 2% в сравнении с апрелем.

В апрельском бюллетене 
Банка России (ЦБ РФ) «О чем 
говорят тренды» отмечает-
ся, что российская экономи-
ка остается на траектории 
роста, получая подпитку от 
растущих объемов госзаказа, 
оживления потребительского 
спроса, увеличения инвести-
ций частных компаний на фоне 
структурной перестройки 
российской экономики. В этих 
условиях обостряется конку-
ренция между компаниями за 
все виды ресурсов, и прежде 
всего трудовые. По оценкам 
Минтруда РФ, число незакры-
тых вакансий в промышленно-
сти и сельском хозяйстве Рос-
сии только в апреле составило 
560 тыс. человек.

Предпосылок к измене-
нию ситуации пока нет. Ры-
нок труда в России сей-
час в полной мере ощущает 
эффект демографической 
ямы — «вымывание» молодых 
возрастных когорт трудо-
способного населения, от-
мечают в HeadHunter. Число 
людей, которые хотят и мо-
гут работать, уменьшается. 
Сказываются в том числе со-
бытия 2022 года: по оцен-
кам Минэкономразвития РФ, 
после начала мобилизации 
численность рабочей силы 
сократилась на 600 тыс. че-
ловек. На показатели занято-
сти влияет и отток россиян 
за рубеж с марта прошло-
го года. По различным оцен-
кам, он составил от 700 тыс. 
до 1 млн человек. «Сокра-
щение всей базы занятых во 
многом гарантирует сохра-
нение низкой безработи-
цы в дальнейшем», — при-
ходят к выводу аналитики 
HeadHunter. 

ОТКРЫТАЯ ПОЗИЦИЯ 
Борьба за человеческие ре-
сурсы стимулирует прове-
дение мероприятий, на-
правленных на привлечение 
и удержание ценных сотруд-

ников, отмечает владелец 
девелоперской компании 
«РГ-Девелопмент», член Ассо-
циации менеджеровСергей 
Шумей: «Все практики приду-
маны давно, это и материаль-
ная мотивация, и так назы-
ваемая нематериальная. Мы 
в своих компаниях исполь-
зуем многое из передового 
опыта HR-менеджмента, это 
и дополнительное образова-
ние, в том числе новым техни-
кам и технологиям (ТИМ, зе-
леные стандарты ESG и т.д.), 
медицинское страхование, 
предоставление скидок на 
продукты компании, «досу-
говые» программы, корпора-
тивные спортивные меропри-
ятия». 

Рынок труда во многих сфе-
рах все еще остается «рын-
ком кандидата», подчеркива-
ет заместитель генерального 
директора, руководитель 
функционального направле-
ния «Персонал и организаци-
онное развитие» ГК «Галс-Де-
велопмент» Андрей Чернуха. 
По его словам, специалисты 
проявляют осторожность при 
смене работы, предпочитая 
остаться у прежнего работо-
дателя, имея определенный 
кредит доверия к нему. При 

рассмотрении предложений 
о работе сегодня сотрудни-
ки все чаще руководствуют-
ся надежностью компании, 
наличием социального паке-
та и развитой корпоративной 
культуры, позволяющей расти 
и развиваться. 

Внешний контекст сделал 
актуальными задачи управле-
ния благополучием сотрудни-
ков, отмечает заместитель ди-
ректора HR-департамента по 
операционному управлению 
компании КРОК Елена Попко-
ва. Это поддержка wellbeing 
в широком смысле, профилак-
тика выгорания, забота о мен-
тальном и физическом здоро-
вье. В КРОК, например, есть 
внутреннее спортивное при-
ложение, которым регуляр-
но пользуются свыше тысячи 
сотрудников. Для ментально-
го и физического благополу-
чия персонала в «Галс-Девело-
пменте» действует программа 
корпоративного счастья «Галс 
Плюс». Она включает в себя 
медицинские программы, те-
матические лекции, а также 
пять секций корпоративного 
спорта. «Согласно данным ис-
следования вовлеченности, 
Happy Index в ГК «Галс-Деве-
лопмент» второй год держит-
ся на уровне 92%, а индекс 
лояльности составляет 
91%», — подчеркивает Андрей 
Чернуха. 

Компания «СКБ Контур» 
также постоянно развивает 
программы социальной под-
держки. «Мы компенсируем 
затраты на питание и занятия 
спортом, заботимся о здоро-
вье сотрудников и членов их 
семей через систему ДМС, 
организуем корпоративные 
мероприятия и программы 
обучения. Также в штате ра-
ботает психолог», — расска-
зывает HR-директор «СКБ 
Контур» Александра Батина. 

Помимо создания ком-
фортных условий для работы 
с точки зрения культуры, от-
ношений в команде, подходов 
к обучению, wellbeing-про-
грамм сотрудникам нужно по-
мочь выстроить гибкую тра-
екторию развития, считает 
Елена Попкова: «Мы помога-
ем находить новые профес-
сиональные вызовы — через 
смену проектов, отраслей, 
областей экспертизы». В ито-
ге, по ее словам, больше по-
ловины сотрудников остают-
ся в компании дольше пяти 
лет, хотя обычно в IТ срок 
смены работы достаточно не-
большой.

В «Галс-Девелопменте» 
тоже делают ставку на ка-
рьерное развитие сотрудни-
ков внутри компании, повы-
шение их экспертизы. Так, по 
итогам 2022 года две трети 
сотрудников ГК «Галс-Деве-
лопмент» приняли участие 
в обучающих мероприятиях, 
а продолжительность обу-
чения в расчете на человека 
увеличилась на 15%, подчер-
кивают в компании.

В АКТИВНОМ ПОИСКЕ 
В условиях дефицита персо-
нала важно постоянно искать 
новые возможности и кана-

лы привлечения кандидатов, 
работать над узнаваемостью 
бренда, считает Александра 
Батина. Необходимо выходить 
за рамки job-сайтов: исполь-
зовать таргетированную ре-
кламу в соцсетях, публикации 
в профессиональных сообще-
ствах и телеграм-каналах, раз-
вивать программы стажиро-
вок. Проводить эксперименты 
с реферальной програм-
мой — разрабатывать спосо-
бы мотивации действующих 
сотрудников рекомендовать 
кандидатов. Также «СКБ Кон-
тур» тестирует такой инстру-
мент, как Hiring Day. За два дня 
компания проверяет навыки 
сторонних IT-специалистов, 
лучшие кандидаты получают 
предложения постоянной ра-
боты. 

Как отмечает Сергей Шу-
мей, в кризисные време-
на возрастает актуальность 
имиджа самой компании-ра-
ботодателя. Работники уде-
ляют большое внимание со-
циальной ответственности 
и открытости бизнеса: го-
ризонтальные связи прида-
ют устойчивость обществу 
и уверенность сотрудникам. 
«Людям нравится работать на 
компанию, которая проявляет 
себя открытой и ответствен-
ной. На собственной прак-
тике мы убедились, что это 
клей, который скрепляет ко-
манду изнутри», — подчерки-
вает эксперт. 

ВРЕМЯ МОЛОДЫХ 
Для многих компаний один из 
ключевых источников при-
тока новых кадров — работа 
с молодыми специалистами. 
Так, «СКБ Контур» в партнер-
стве с Уральским федераль-
ным университетом разрабо-
тал собственную программу 
бакалавриата «Фундамен-
тальная информатика и ин-
формационные технологии» 
(ФИИТ). Проходной балл для 
поступления на ФИИТ — один 
из самых высоких в вузе, что 
позволяет привлекать в реги-
он талантливых абитуриентов 
и победителей всероссий-
ских олимпиад. 

В ГК «Галс-Девелопмент» 
отмечают стажерскую про-
грамму, по результатам ко-
торой за два последних года 
в штат переведены 24 начина-
ющих специалиста. «Еще од-
ним альтернативным источ-
ником привлечения кадров 
стала программа «Приведи 
друга», которая позволила за-
крыть порядка 5% текущих ва-
кансий», — констатирует Ан-
дрей Чернуха. 

По словам Елены Попковой, 
КРОК видит большую цен-
ность для бизнеса в привле-
чении и развитии молодых 
талантов — как с точки зре-
ния образовательных фор-
матов, профориентирования 
и стажировок, так и развития 
опытных сотрудников через 
наставничество: «Для сту-
дентов это возможность ком-
фортного погружения в ре-
альные задачи бизнеса, а для 
нас — инструмент поиска мо-
лодых звезд, близких нашей 
культуре». 




